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Существуют ли в Беларуси планы по
штрафам? Эта тема, на первый взгляд,
безосновательно муссируется уже мно-
го лет, но с другой стороны, нельзя от-
рицать, что для этого есть самые вес-
кие основания. И дело вовсе не в слухах
и предположениях, а в том, что фактов,
свидетельствующих о подобном «пла-
нировании», накопилось более чем
предостаточно.
Например, экономист Ярослав Ро-

манчук обратил внимание, что если по-
смотреть на доходную часть республи-
канского бюджета, мы увидим, что там
прописывается сумма штрафов, кото-
рую предполагается собрать в течение
года. Так, бюджет на 2011 год предпо-
лагал поступления от штрафов в разме-
ре 32,2 млрд. рублей. Фактически, по
выражению Романчука, это «бюджетное
планирование штрафов».
Конечно, никакого секрета здесь нет,

общеизвестно, что поступления от штра-
фов весьма ощутимо пополняют госу-
дарственную казну. Секрет лишь в том,
каким образом добиваются этих поступ-
лений. Власти категорически отрицают
доведение планов по штрафам непос-
редственным исполнителям в контро-
лирующих и правоохранительных орга-
нах. Но, как говорится, дыма без огня
не бывает. Сейчас неудобные вопросы
начинают задавать даже те, от кого вла-
сти не ожидают их услышать. Летом 2010
года депутат парламента Александр
Шатько пытался узнать у министра фи-
нансов Харковца, зачем в доходной ча-
сти бюджета отдельной строкой идёт
«Штрафы, удержания». Министр заве-
рил депутата, что ни одному ведомству
не доводится план по взысканию штра-
фов. Но поскольку штрафные санкции
применяются, их целесообразно зара-
нее учитывать в бюджете.
Всё вроде бы логично. Штрафы не

планируют — их учитывают. Почему же
тогда применение штрафных санкций
может существенно превысить их зап-

Тимур НЕЗВАНОВ

ШТРАФУЮЩЕЕ ПРАВОСУДИЕ
Этим летом я и мой знакомый ехали по делам в Кричев. Нужно было успеть к определённому времени, так что

водитель нажимал на газ. На повороте к Барсукам он ещё больше прибавил скорость и только после этого
заметил, что впереди расположился пост ГАИ. Они-то, разумеется, заметили нас раньше и уже сигнализировали,
чтобы мы остановились. Факт нарушения был налицо, так как скорость была реально превышена. Гаишник
выписал штраф в две базовых, взял деньги и, отдавая квитанцию об уплате, почему-то пояснил: «Не переживай,
мне сегодня надо ещё семь протоколов составить…».

лее растущая тенденция по привлече-
нию граждан к административной ответ-
ственности за распитие спиртных напит-
ков в общественных местах. Согласно
официальным данным, в 2008 году по
этой статье было привлечено 554 чело-
века, в 2009 — 780 чел., в 2010 — 903
чел., в 2011 — 1108 чел. Остаётся пред-
положить, что в Климовичах либо пол-
ным ходом прогрессирует алкоголиза-
ция населения либо районная милиция
действительно исходит из того, что от-
чётность по штрафам лучше перевыпол-
нить, чем недовыполнить.

ланированный учёт, то есть изначально
планируемую сумму? Не потому ли, и
это все прекрасно понимают, что лучше
перевыполнить, чем недовыполнить
зафиксированные в бюджете цифры?
Не зря же министр финансов озвучил в
парламенте, что в 2009 году от взыска-
ния штрафов ожидалось получить 28
млрд. руб., а по итогам года вышло 30
млрд. Единственное, на наш взгляд,
объяснение этому заключается в том,
что милиция и КГК усиленно и всемер-
но помогали наполнять государствен-
ные закрома.
Напоследок ещё один пример из ме-

стных реалий. Он также подтверждает,
что вывод о нацеливании органов на
рост штрафоприменения, основывает-
ся на конкретных фактических основа-
ниях. Так, в Климовичском районе уже
несколько лет прослеживается всё бо-
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Вот один из бесчисленных примеров,
актуальный и для современной дей-
ствительности. Рассуждения рабочего
Ленинградского завода им. Ленина Зуб-
рицкого, попавшие в отчёт доносчика:
«В Советском Союзе нет и не может
быть демократии, она существует толь-
ко на бумаге. Демократия возможна
только там, где существует несколько
партий. Выборы в Верховный Совет есть
прямое выполнение директив партии.
Избранные в состав счётной комиссии
по выборам являются не избранника-
ми народа, а заранее намеченными
людьми».
Поставьте вместо Советского Союза

Республику Беларусь и прочитайте всё
это ещё раз. Как говорится, стопроцент-
ное совпадение. Даже в директивах
партии узнаются директивы президен-
та. А заранее намеченные люди в со-
став счётной комиссии по выборам?
Господи, если это понимал заводской
рабочий полвека назад, то что тогда го-
ворить про нас, имеющих доступ к неза-
висимым СМИ, интернету и многому
другому. Но нынешние сторонники бе-
лорусской «демократии  на бумаге»
упорно делают вид, что всё в порядке.
Что ж, суд истории скажет и о них свой
приговор.
Пока же вернёмся к теме заранее

намеченных людей. Буквально недав-
но активисты движения «Говори прав-
ду!» объявили о запуске проекта «Сол-
даты Лидии Ермошиной». Название
родилось на основе перефразировки
заявления председателя Центральной
избирательной комиссии РБ Ермоши-
ной и её зама, объявивших себя «сол-
датами Родины». В рамках этого проек-
та были собраны данные о десятках
тысяч членов избирательных комиссий,
участвовавших в последних избиратель-
ных кампаниях.
Была проведена огромная кропотли-

вая работа. По открытым источникам

Сергей АРЖАНЦЕВ

ИМ ДОВЕРЯЮТ
ПОДСЧИТАТЬ

Представьте себе послевоенные
сороковые годы. Сталинская эпоха
находится на взлёте своего могу-
щества. Фашизм разбит, внутри
страны окончательно повержены
враги и противники советского
строя. Общество единогласно и еди-
нодушно одобряет деяния вождя и
политику  коммунистической
партии. Но вместе с тем сталинс-
кие спецслужбы постоянно изучают
настроения масс, так как уверены,
что установленное десятилетиями
репрессий единомыслие обманчиво.
Они-то лучше всех знали, ЧТО совет-
ские граждане думали о своих прави-
телях.

(по районным газетам всей страны) изу-
чили и систематизировали в виде элек-
тронной базы данных имена, фамилии,
должности, количество выдвижений о
126 333 членах избирательных комис-
сий на протяжении пяти электоральных
кампаний. Собранный массив инфор-
мации вполне достаточен для того, что-
бы делать выводы. Выяснилось, что
немалое количество участников подсчё-
та голосов занимается этим почти на
всех выборах. А фамилии руководите-
лей комиссий нередко повторяются.
Вот каким образом прокомментиро-

вал сведения из электронной базы об-
щественный деятель Юрий Губаревич:
«От того, какие цифры выдаёт предсе-
датель комиссии, зависят общие резуль-
таты. К сожалению, голоса у нас не счи-
тают, и практика прошлых лет показы-
вает, что достаточно лишь участия двух
членов комиссии – председателя и сек-
ретаря, чтобы фальсифицировать ре-
зультаты и внести любые цифры в про-
токол. Как правило, в участковые комис-
сии входят одни и те же люди, предста-
вители одних и тех же трудовых коллек-
тивов. Они прошли полную селекцию,
подбирались годами. Каждый из них,
вероятно, доказал свою лояльность
власти».
К сказанному хочется добавить и свои

личные впечатления. Мне уже дважды
приходилось быть наблюдателем на

Северном участке для голосования №4
Климовичского района. Действительно,
в руководстве комиссии присутствуют
одни и те же люди. Президентские вы-
боры 2006 года — В.Н. Босов (пред.),
И.М. Демидович (зам.), Г.В. Цыганкова
(секретарь). Президентские выборы
2010 года — В.С. Васильева (пред.), И.М.
Демидович (зам.), Г.В. Цыганкова (сек-
ретарь). На эти парламентские выборы
в уже объявленном составе комиссии
опять знакомые фамилии: Васильева,
Демидович, Цыганкова. Для информа-
ции — Валентина Васильева возглав-
ляет Климовичский агроколледж, а Иван
Демидович и Галина Цыганкова там ра-
ботают. Думается, что за годы совмест-
ной работы как в колледже, так и в из-
бирательных комиссиях, они достигли
полного взаимопонимания.
Кстати, проект «Солдаты Лидии Ер-

мошиной» предполагается продол-
жать. Во-первых, он будет дополнен
информацией, поступившей с этих вы-
боров. Во-вторых, с помощью интерне-
та его сделают доступным для всех же-
лающих, чтобы любой мог узнать, кто и
когда считал у нас голоса. Ну, а в-треть-
их, он будет напоминать «солдатам» в
комиссиях, что ответственность за вы-
полнение незаконных приказов выше-
стоящих «командиров» с них никто сни-
мать не собирается.
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Сегодня лишь несколько хозяйств мо-
гут предъявить результаты, которые хотя
бы приблизились к аналогичным евро-
пейским показателям. Эксперты ресур-
са «Завтра твоей страны» определили
пятёрку наилучших рекордсменов в от-
расли молочного скотоводства. Вот этот
Топ-5 самых продуктивных молочных хо-
зяйств Беларуси в январе-июне 2012
года (по данным Министерства сельско-
го хозяйства и продовольствия РБ). На
первом месте КСУП «Брилево» (Гомель-
ский район) со средним удоем от коро-
вы 4775 кг. Далее в порядке убывания —
ООО «Налибоки» (Столбцовс -
кий район) - 4 537 кг., СПК «Агрокомби-
нат «Снов» (Несвижский район) - 4 437
кг., СПК «Великий Двор» (Столбцовский
район) - 4 400 кг., РСУП «Совхоз «Слуцк»
(Слуцкий район) - 4 400 кг.
Понятно, что удои большинства других

СПК, РСУП и КСУП не войдут, скорее
всего, даже в Топ-100. Но и первая пя-
тёрка выигрышно смотрится только на
фоне отечественных «рекордов». Чтобы
убедиться, достаточно простого сравне-
ния с удоями в Европе. Так вот, в Венг-
рии, Германии и Франции считается
обычным удой молока на корову от 5 до

К примеру, читаем на сайте, что «пе-
реводится на современные рельсы жи-
вотноводство: 6 молочно-товарных
ферм имеют доильные залы, в настоя-
щее время ведётся строительство ещё
7 современных ферм». Вроде, это са-
мая настоящая модернизация получа-
ется, да ещё на современных рельсах.
Но почему-то новые доильные залы и
улучшенные фермы уже долгое время
огорчают нас достигнутыми результата-
ми. Министерство сельского хозяйства

А МНОГО ЛЬ КОРОВЫ
ДАЮТ МОЛОКА?

Игорь БЫЧКОВ
Беларусь готова залить молоком

Россию и Европу. В этом убеждены
президент, глава Правительства,
министр сельского хозяйства, а сле-
дом за ними и чиновники помельче. Но
учёные-аграрники не спешат под-
держивать эти оптимистические
утверждения. Они знают, что про-
дуктивность молочного стада в на-
шем государстве пока не даёт по-
вода гордиться достигнутым.

6 тыс. кг. В Австрии, Италии и Чехии — от
6 до 7 тыс. В Нидерландах, Дании, Шве-
ции и Финляндии — от 7 и выше.
В связи с вышесказанным рекомен-

дуем ознакомиться с обзорным мате-
риалом в печатном органе Правитель-
ства РБ «Белорусская нива» от 28 авгу-
ста текущего года. Называется он «У
хорошего хозяина плохих коров не бы-
вает». Название замечательное, но оно
не отменяет того факта, что у нас в стра-
не плохих коров более чем предоста-
точно. И даже наилучшие среди них, как
мы только что убедились, находятся в
хвосте мирового и европейского молоч-
ного скотоводства. Так стоит ли надувать
щёки и вводить в заблуждение доверчи-

вых белорусов?
В материале «Белорусской нивы» пе-

речисляются самые отстающие хозяй-
ства по результатам работы за первое
полугодие 2012 года. Возглавляет анти-
рейтинг ООО «Агро-Доры» (Воложинс-
кий район) со средним удоем в 786 кг! В
десятках других хозяйств удой менее
1500 кг. Отметился здесь и Климовичс-
кий район. УКСП «Совхоз «Милослави-
чи» — 1233 кг., КСУП «Эксперименталь-
ная база «Роднянская» — 1405 кг., ООО
«Малышковичи» — 1496 кг.
И с этим мы собираемся покорять

молочные рынки России и Европы? На-
деюсь понятно, что это был риторичес-
кий вопрос.

ХУЖЕ, ЧЕМ В 1968 ГОДУ
Михаил ПЕТРОВ
На сайте Климовичского райисполкома дополнили раздел, посвящённый

сельскому хозяйству района. Среди прочего, специально подчёркивается о
проведённой за последние годы модернизации сельскохозяйственного про-
изводства. Модернизация — это, конечно, хорошо, только вот не помеша-
ло бы разобраться, что в райисполкоме под этим понимают.

и продовольствия РБ обнародовало в
августе итоги работы в животноводстве
за первое полугодие 2012 года. Приме-
чательно, что климовичские животново-
ды находятся почти в самом конце. Из
118 районов страны Климовичский рай-
он занимает 115 место. Стало быть, на
четвёртом месте с конца.
Или другое противоречие. Нам гово-

рят, что машинно-тракторный парк рай-
она серьёзно обновился. Сейчас он на-
считывает 111 грузовых автомобилей и

224 трактора. Осталось только доба-
вить, что это и есть возрождение села.
Но добавлять не хочется, ведь есть с
чем сравнивать. В январе 1994 года, то
есть ещё до появления в Беларуси по-
ста президента, машинно-тракторный
парк района располагал 580 грузовы-
ми автомобилями и 1047 тракторами.
То есть, в пять раз больше, чем сейчас!
Называется, довозрождались. Это циф-
ры того периода, когда, по многократ-
ным уверениям Лукашенко, в Беларуси
всё было развалено и он поэтому стра-
ну из разрухи выводил. Только вот куда,
спрашивается, завёл? Ещё пример для
сравнения. В 1968 году в сельхозорга-
низациях Климовичского района име-
лось 290 грузовых автомобилей и 560
тракторов. Как видим, даже в 1968 году
у климовичских аграриев было в два
раза больше техники, чем в 2012-м.
Интересно, во сколько раз мы будем

отставать ещё через несколько лет…
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Тая яшчэ трас(ц)а

Аўтаспын — вось панацэя для безграшовай моладзі і про-
ста аматараў прыгодаў і знаёмстваў. З маіх знаёмых хлопцаў
і дзяўчат у Крым, гэтую Мекку постсавецкіх курортнікаў, толькі
лянівы ездзіць цягніком ці іншымі “цывілізаванымі” споса-
бамі. У жніўні квіток на цягнік з Магілёва да Семфіропаля
каштаваў прыблізна ад 60 да 100 даляраў (500 тысяч плац-
карта ці больш за 800 тысяч купэ). А за аўтаспын плаціць, як
правіла, НЕ ТРЭБА, што агаворваецца з вадзіцелем адразу.
Таму аўтаспын — не толькі істотная эканомія грошай. Гэта
яшчэ і дзівосная авантура. Экстрыму хапае, але нарвацца на
непрыемнасці можна і ў пад’ездзе ўласнага дома. Калі вы-
ходзіш на трасу “стопіць” з думкамі пра тое, што цябе зарэ-
жуць, згвалцяць, абрабуюць — лепш і з дому не выходзь…

Джэнтэльменскі набор аўтастопшчыка-крыманаўта

Гэта, так кажучы, тэарэтычная частка. Звернемся да прак-
тычнай. Збіраліся мы як у звычайны турпаход — заплечнікі
(10 кг у дзяўчат, 15 кг у хлопцаў) з самай банальнай турыстыч-
най атрыбутыкай. Спальнікі (хопіць і аднаго на дваіх, і тое –
накрывацца ім ў крымскую спёку вы сябе наўрад ці прымусі-
це), намёты (мы ехалі па парах, на кожную — па адным двух-
месным намёце). Адзення — мінімум, а хто забыўся на ку-
пальнік — не прынцыпова: касцюм Адама на крымскіх пля-
жах яшчэ ніхто не адмяняў. А вось зручны абутак, лекі, ды-
ванкі ("коврікі") — гэта неабходнасць. Як і крэм ад загара, а ў
лепшым выпадку і ад апёкаў, а таксама сродак ад насякомых
(спатрэбіцца па дарозе, у самім жа Крыме мы грызучых інсек-
таў амаль не сустрэлі). Яшчэ ў нас была цуда-рэч, усім рэка-
мендую — газавая гарэлка са здымнымі балонамі. Такія пра-
даюцца ва ўсіх турыстычных крамах. Калі страшна перавозіць
газ цераз мяжу, можна купіць на месцы. Затое гарачая вячэ-
ра і ранішняя гарбата вам забяспечаны! Бо дровы ў многіх
месцах Крыму — тавар дэфіцытны. Ну, і прыхапіце ежы на
дарогу, хаця там з голаду вы наўрад ці памрэце.
Наогул, кожны камплектуецца па сваіх патрэбах і густах.

Пашпарт толькі не забудзьце! А грошы заўжды можна за-
робіць, асабліва на трасе (жарт).У дарогу!

Крым – не айс-крым*
ice-cream (айс-крым) – марозіва па-ангельску

Адразу агаваруся, у Крыме, як і на любым куроце, шмат
чаго залежыць ад сезону — кошты, тэмпература, меню і г.д.
Наш квартэт выправіўся ў дарогу ў не зусім стандартны час —
у сярэдзіне чэрвеня. Кажуць, што найлепей у Крыме курортн-
ікам ў жніўні-верасні — фруктовы рай, аксамітны сезон і ўсё
такое. Але і мы асабліва не змерзлі, бо на паўвостраве ўжо

Ясь ГАСПАДАР

ГАЛОПАМ АЎТАСТОПАМ,
АБО КРЫМ — ЗА ТЫДЗЕНЬ

Сярод мноства спосабаў падарожнічаць адным з са-
мых дэмакратычных, безумоўна, з’яўляецца аўтастоп
(яшчэ больш па-беларуску зваць яго аўтаспынам). І дзя-
куй жабракам-рамантыкам хіпі, якія распаўсюдзілі гэты
шлях перасоўвання ў прасторы — ва ўсялякім выпадку,
ніхто так актыўна не карыстаўся ім у ХХ стагоддзі, як
яны.
Менавіта аўтастоп дапамог нам, чатыром вандроўн-

ікам з Магілёўшчыны, зборнай камандзе з ураджэнцаў
Клімавіч, Мсціслава і Магілёва, сёлета пакарыць прас-
торы Аўтаномнай рэспублікі Крым. Для жадаючых паў-
тарыць наш подзвіг — гэты аповед. З інструкцыямі, па-
радамі і ўражаннямі (карыстайцеся на здароўе, калі змо-
жаце :-)

стаяла 40-градусная спёка. І гэта толькі пачатак – хваліліся
нам абарыгены. Суровы Крым вымагае ад нас, бледнаску-
рых чахлікаў, дадатковых працэдур: пастаяннага абмазвання
крэмам ад загару і ўлівання ў сябе вады – як на трасе, так і па
прыездзе ў гарады, і асабліва – у часе вандровак па гарах (а
вось там вады якраз дэфіцыт, крыніцы ёсць не паўсюль).

Усе шляхі вядуць у Крым

Распавядаць пра тыдзень нашага поўзання па паўвостра-
ве можна бясконца (гэтым займаешся першы месяц па пры-
ездзе дадому). Таму абмяжуемся самым галоўным — як мы
выжывалі.
Ад Магілёва да Гомеля нас вёз камфартабельны цягнік (аў-

таспын да самагарадыяктыўнага аблцэнтра – ніякі, павер-
це!), потым, да Чарнігава — аўтобус. Ну, мы проста паленава-
ліся, а наогул, перасякаць мяжу можна і аўтастопам.
За адзін дзень у Крым з Беларусі аўтаспынам не дабярэш-

ся (калі, зразумела, не застопіш хуткасны самалёт або не
навучышся тэлекінэзу). Таму начаваць даводзіцца абы-дзе.
Мы абралі прыдарожныя кусты за Кіевам, за якімі паставілі
намёты і храпанулі да чатырох гадзін раніцы (адаспімся на
“гражданцы”!). І далей — на шашу. Фартуна ўсміхнулася нам у
вобразе абаяльнага малдаваніна Антона, які давёз нас (бяс-
платна! усіх чатырох! весела!) ажно да Адэсы. Дарэчы, на ад-
варотным шляху давялося ставіць намёт на газоне ля аўта-
запараўкі – спакойны і культурны варыянт, галоўнае – дамо-
віцца з дзядзечкамі-запраўшчыкамі.
А ў канцы другога дня нас вітаў спякотны (ажно занадта!)

Сімферопаль.

Курортныя пакуты, або Крым слязам ня верыць

Падрабязна апісваць тое, што лепей перажыць кожнаму
самастойна — няма сэнсу. Але немагчыма не згадаць тыя
месцы, якія нам яшчэ доўга будуць сніцца лютымі беларускімі
начамі і нават шэрымі днямі.
Забіты курортнікамі Судак, а за ім — пустынны мыс Мега-

ном з дзікімі пляжамі, аграменнымі валунамі памерам з дом
і галасістымі, як вой аўтамабільнай сігналізацыі, цыкадамі.
Духмянае крымскае віно, заход сонца за гарамі, танцы дэль-
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ўсё было рэчаіснасцю...
Потым — турыстычны Кактэбель, у якім праз

пару месяцаў пасля нашага ад’езду пачнецца знакаміты шмат-
дзённы, шматкультурны і шматстылёвы фестываль “Джаз
Кактэбель”. Тут яшчэ стагоддзе назад адпачывала расейская
багема — госці паэта і мастака, тутэйшай зоркі Максіміліяна
Валошына. Зразумела, што Дом-музей гэтага славутага крым-
чука мы не маглі не наведаць.
Паблізу – забітая народам (у літаральным сэнсе – забітая

насмерць) легендарная Ціхая бухта. Далёка не ціхім, а хут-
чэй, экстрымальным быў начлег ля абрыву, на адкрытай усім
вятрам пляцоўцы, у дзясятках метраў над узроўнем мора.
Дарэчы, толькі заднім чыслом мы згадалі, што ў тых мясцінах
яшчэ стагоддзе назад любілі лётаць авіятары-планерысты. І
мы мелі ўсе шанцы ўначы далучыцца да гэтай прафесіі са
сваімі намётамі, якія ледзьве не знесла ветрам у Чорнае
мора. Рамантыка!..

Нам — да Ж*пы!

А потым — марш-кідок амаль праз увесь паўвостраў, і мы
— яшчэ ў адным курортным горадзе, поўным маракоў і пала-
сатых, бы ў цяльняшках, катоў — Балаклаве. Першыя сустра-
каюць турыстаў на прыстані радасным воклічам: “Каму да
Ж*пы?!”. Не падумайце ліхога, так называецца адзін з пля-
жаў, па імю здаравеннай камянюкі ў форме таго самага ча-
лавечага органа. Туды, а лепей яшчэ далей, трэба забірацца
кожнаму сябе паважаючаму “дзікуну”. Бо гэта запаведная
зона, вядомы ўсім мыс Айя, са сквапнымі леснікамі, якія гра-
буць грошы за прастой у бедных турыстаў. Затое ў іх можна
набыць дровы, ваду, піва і іншыя радасці цывілізацыі. Запла-
ціўшы, у сілу традыцыйнай беларускай наіўнасці, 20 грывень
за суткі з чалавека, мы збеглі далей і вышэй, дзе і жывуць усе
нармальныя “халяўшчыкі”. Прычым жывуць месяцамі, цэлымі
лагерамі з дзецьмі, цікавай культпраграмай (займаюцца ёгай,
спяваюць, танчаць – карацей, адрываюцца напоўніцу).

Лепш за горы могуць быць толькі горы над морам — гэтую
ісціну мы спазналі на Меганоме і Айя. Скалісты бераг са
стромкімі, ледзьве прыкметнымі сцяжынамі – адыдзіся ў
прыцемках на 50 метраў убок ад лагера, і можаш блукаць
хоць да раніцы. Так мы з сяброўкай пайшлі па ваду ў крыніцу
– 15 хвілін шлі датуль і 3 гадзіны адтуль альпінісцкім споса-
бам… Хочаш патрапіць у рай — караскайся як мага вышэй...

Гудбай, май Крым гуд-бай...

Пастаяўшы на месцы тры дні, мы рушылі да Сімферопаля,
а пасля — да Севастопаля з яго цудоўнай архітэктурай. А
недзе пасярэдзіне нас захапіў маляўнічы Бахчысарай, са
сваім экзатычным палацавым комплексам, вузенькімі вул-
камі і іншымі дзівосамі, які, на жаль, мы не паспелі праглед-
зець цалкам, абмежаваўшыся Свята-Успенским мужчынскім
манастыром, які літаральна ўрэзаны ў скалы.
І гэта былі ці не апошнія нашы крымскія ўражанні.Увесь

паўвостраў, хоць і выбарачна, мы аб’ехалі за тыдзень. І гэта
мы яшчэ не распавядалі вам пра знаёмствы з каларытнымі
украінцамі і крымчукамі (Крым – не Україна, Україна – не
Крым — папярэджвалі нас па абодва бакі ад Перакопскага
перашэйку).
Запамінальна, яскрава, і, калі хочаце, амаль бясплатна.

Калі б не фантастычнае крымскае віно, абавязковыя сувені-
ры родным і знаёмым і цудоўныя кнігі для сябе (у нас нават у
сталіцы няма такіх кнігарняў, як у нейкім там абласным Чар-
нігаве), мы не патрацілі б і тых 200 даляраў на чалавека, што
бралі з сабой у дарогу.

P.S. АЎТАСПЫН ДА КІЕВА ДАВЯДЗЕ
На адваротнай дарозе мы не стрымаліся і зазірнулі ў

Кіеў, дзе ў той час якраз віравалі футбольныя жарсці.
Нас, праўда, цікавіў не столькі сусветны чэмпіянат,
колькі гістарычныя і культурныя цікавосткі украінс-
кай сталіцы, але і прамінуць фан-зону было немагчыма.
Вольная, радасная атмасфера Майдана, напоўненага
аматарамі футболу, кіеўлянамі і ўсялякай набрыддзю
ці не  з усяе планеты, вулічнымі музыкамі, творчай баге-
май, моладдзю, палітычнымі і грамадзянскімі актыві-
стамі і г.д. — здавалася, тут ЗАЎСЁДЫ так. Так, ва ўся-
лякім выпадку, нам казалі тутэйшыя. Нам, заціснутым
беларусам, з нашымі квадратна-гнездавымі гарадамі і
жалезабетоннымі аграгарадкамі — было ЗАЙЗДРОСНА,
аж немагчыма…

Менавіта гаркавы прысмак лёгкай зайздрасці і смутку па
тых мясцінах суправаджаў нас па дарозе назад. Ён не пакі-
даў першыя месяцы пасля вандроўкі і ўжо падштурхоўвае да
наступнай сустрэчы з вольнай – пакуль яшчэ вольнай – Ук-
раінай, са спякотным, крыху дзікім, але ж яшчэ больш воль-
ным Крымам. Дзе нават паветра вольнае, духмянае і п’ян-
кое — зусім як крымскае віно…
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Сегодня в Беларуси почти 20% от всех
учреждений общего среднего образова-
ния, или каждая пятая школа страны,
имеют наполняемость до 50 учащихся.
Во многих из них учатся дети из всех близ-
лежащих деревень. На занятия приво-
зят автобусами, для чего ежедневно за-
действуют 1200 автобусов. Но даже та-
кое транспортное обслуживание не мо-
жет повлиять на наполняемость клас-
сов и кабинетов. Учащихся становится
всё меньше и список школ на закрытие
продолжает пополняться.
Одним из возможных решений про-

блемы является реорганизация учебных
заведений. Средние школы, где из года
в год сокращается контингент учащихся,
переходят в разряд базовых, а базовые
— в начальные. Только в этом году, та-
ким образом, было реорганизовано 96
учебных заведений. Ещё одним вариан-
том для малокомплектных школ в сель-

Пытанне - колькі каштуе сабраць
дзіця ў школу – хвалюе не толькі баць-
коў. Чыноўнікі ўсіх рангаў падлічваюць
агульную суму на зборы і параўноўва-
юць яе з сярэднімі заробкамі. Так, на
думку мінскіх уладаў, сабраць у школу
вучня малодшых класаў будзе кашта-
ваць бацькам ад 970 тыс. да 2,78 млн.
рублёў. На іх меркаванне, гэтых грошай
дастаткова, каб набыць неабходныя
швейныя і трыкатажныя вырабы, абу-
так (святочны і спартыўны) і школьныя
прылады. На экіпіроўку старшакласні-
каў, па сцвярджэнні спецыялістаў
Мінгарвыканкама, павінна хапіць ад
1,21 да 4,15 млн. рублёў.
Сумы ў раённых гарадах атрымліва-

юцца крыху меней, але і ў правінцыі

АДДАЦЬ ЗАРОБАК,
КАБ САБРАЦЬ ДЗІЦЯ Ў ШКОЛУ

Ірына КОТАВА
Вось і пачаўся новы навучальны год. У апошні месяц перад заняткамі дзеці

думалі аб тым, як дагуляць канікулы, а іх бацькі — дзе і як набыць усё неаб-
ходнае для школы. Выдаткі на поўную школьную экіпіроўку вытрымае за-
раз не кожны сямейны бюджэт.

выдаткі на падрыхтоўку да школы так-
сама складаюць нямала грошай. На-
прыклад, у Клімавічах басаножкі для
першакласніка, як паведамляе мяс-
цовая раёнка, каштуюць  240 тысяч
руб. Для параўнання — касцюм для
малодшага школьніка прапануецца
крыху болей за 400 тысяч. Пры гэтым
не будзем забывацца, што заробкі тых
жа клімаўчан істотна адрозніваюцца
ад заробкаў мінчан.
Шмат хто са знаёмых кажа, што яны

адразу плануюць аддаць месячны за-
робак, каб набыць  усё неабходнае.
Калі спрабаваць падлічыць кошты на
школьныя прылады  разам з адзен-
нем і абуткам, то выходзяць вельмі ад-
чувальныя лічбы.  А калі ў сям’і не-

калькі навучэнцаў? Так што гэтым ле-
там грошы адкладаліся не на адпачы-
нак каля мора, а на набыццё канцта-
вараў і школьнай формы.
Добра, што асобныя гандлёвыя ар-

ганізацыі праводзілі мерапрыемствы
з мэтай дапамагчы людзям зменшыць
выдаткі. Гэта продаж тавараў у растэр-
міноўку, у крэдыт, зніжэнне гандлёвых
надбавак. Рэспубліканскі саюз спажы-
вецкіх таварыстваў аб’явіў, што ў вяс-
ковых крамах тавары для школьнікаў
можна набыць у абмен на здадзеную
сельскагаспадарчую  прадукцыю .
Клімавіцкае  раённае спажывецкае
таварыства прапанавала мясцовым
жыхарам рабіць такі абмен на здад-
зеныя яблыкі. Таму раім клімаўчанам
не губляць час і ісці з кошыкамі ў сад
па яблыкі. А што зробіш, бо сёння трэ-
ба цэлы месяц працаваць, каб сабраць
дзяцей у школу.

Александр ВЛАД

Ежегодно в стране навсегда зак-
рываются десятки школ. Ещё хуже
то, что с каждым годом темпы лик-
видации учебных заведений набира-
ют обороты. Этой весной, когда за-
вершился учебный год, было объяв-
лено о предстоящем закрытии сра-
зу 114 школ. А введено в строй — все-
го шесть. Ничего себе соотноше-
ние…

ской местности стало объединение их с
детскими садами. В общем, выживают,
кто как может.
Систему образования Климовичского

района процессы реорганизации и
объединения затронули наиболее силь-
но. Десять лет назад в районе было 16
средних школ, 1 школа-интернат, 7 ба-
зовых и 6 начальных. А к сентябрю 2011
года осталось 4 средних школы, 1 гим-
назия, 4 базовых, 1 начальная школа, а
также 10 учебно-педагогических комп-
лексов (сельские школы, объединён-

ные с детсадами). Было 30 учебных за-
ведений, а теперь имеем 20. Это озна-
чает, что за прошедшие десять лет в рай-
оне ежегодно закрывалась какая-нибудь
школа. Нет уже Свирельской, Красавич-
ской, Николаевской, Галичской, Павло-
вичской, Недведской, Переволочнянской
и других школ. Этим летом повесили за-
мок на дверях Стародединской базовой
школы. В её бывшем здании в Старом
Дедине по улице Центральной никогда
уже больше не раздастся звонок, соби-
равший на занятия окрестную детвору.

ПОД УГРОЗОЙ ЗАКРЫТИЯ
КАЖДАЯ ПЯТАЯ ШКОЛА
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Обратимся памятью в да-
лёкий уже 2005 год, когда 18
ноября Лукашенко приехал
в Шкловский район, где он в
своё время председатель-
ствовал в совхозе «Городец».
Контролирующие органы
заблаговременно подгото-
вили ему настолько разобла-
чительный компромат о та-
мошних порядках, что Алек-
сандр Григорьевич долго не
мог успокоиться. Вот цитата
из официального коммента-
рия об итогах поездки: «Пре-
зидент подверг жёсткой кри-
тике работу органов власти
по созданию достойных усло-
вий жизни для человека». А
вот дословные выражения:
«Вскрытые недостатки про-
сто удручают…позорное яв-
ление…кому нужны эти ду-
тые цифры?».
Причиной эмоционально-

го всплеска стало то, что КГК
установил массовые припис-
ки в хозяйствах района. В ча-
стности , из проверенных
семи хозяйств в шести были
выявлены приписки более
3,5 тыс. тонн зерна, 200 тонн
картофеля, 30 тонн молока,
более 1 тыс. тонн зелёных
кормов. И это на Шкловщи-
не, которую Лукашенко  по
праву считал своей малой
Родиной! Но завершая раз-
громное выступление, он,
тем не менее, резюмировал:
«В будущей пятилетке не ста-
нем выдумывать ничего но-
вого… Не будем ничего ло-
мать и крошить, но эту сис-
тему власти нужно приспосо-
бить для людей». Время по-
казало, что приспособление
системы  породило  ещё
большие приписки.
Вот некоторые вехи  на

этом бесславном пути. Вви-
ду многочисленности фак-

ПРИПИСКИ
НЕ ДЛЯ ОТПИСКИ

Тимур НЕЗВАНОВ
Сокрытие убытков, систематическое искажение от-

чётности, завышение надоев и привесов… Приписки
давно стали нормой в сельском хозяйстве Беларуси, его
проклятием и одновременно спасением от спускаемых
сверху планов. Даже главная президентская газета как-
то обмолвилась: «чем жёстче спрос за выполнение про-
гнозных показателей в АПК — тем больше приписок».
Власти постоянно заявляют о непримиримой борьбе с
этим явлением, но, как пелось в культовом советском
шлягере, и вновь продолжается бой. Всё более ясно, что
в условиях сложившейся системы хозяйствования по-
бедить бесчисленных вольных и невольных махинато-
ров попросту невозможно.

тов, ограничимся одной Мо-
гилёвской областью. «Про-
верка выявила в  каждом
шестом СПК Могилёвщины
искажения отчетности»
(пресс-конференция Пред-
седателя КГК Зенона Лома-
тя осенью 2008 года). «Гос-
контроль проверил сельсо-
веты Кричевского района: на
бумаге рекордные урожаи, а
по факту — одни приписки.
Некоторые сельсоветы в де-
сятки раз завышали урожай-
ность» (из новостного сюже-
та на телеканале СТВ вес-
ной 2009 года). «Специали-
сты Комитета госконтроля,
изучавшие ход реализации
программы поддержки лич-
ных подсобных хозяйств в
регионе, в четырёх районах
не нашли ни одного сельсо-
вета, где не занимались бы
приписками» («Советская
Белоруссия» февраль 2010
г.). «Приписки в сельском
хозяйстве области пока дос-
таточно распространённое
явление» (сайт облисполко-
ма – июнь 2010 г.).  Ну а в
прошлом году выразил своё
возмущение заместитель
премьер-министра Валерий
Иванов: «Приписки сплошь
и рядом, скрываются вопи-
ющие факты . По  300-500
тонн мяса приписывают».
Сказано по  делу, но  ведь
именно Валерий Иванов ру-
ководил в 2005-м Шкловс-
ким районом, огорчившим
тогда президента «дутыми
цифрами». Так что кто бы го-
ворил…
В отдельных случаях мас-

штабы фальсификаций впол-
не могли бы претендовать на
занесение в книгу рекордов
Гиннеса. Так, в 2011 году ре-
визия сельхозпредприятия в
Логойском районе показа-

ла, что из почти девяти ты-
сяч собранных тонн зерна
более трёх с  половинной
тысяч (это около 60 вагонов
зерна) оказались  вымыс-
лом. В том же году в Соли-
горском районе в  ОАО
«Большевик-Агро» припис-
ка валового привеса свиней
группы  откорма всего  за
одну неделю составила 864
тонны. А вот и рекордсмены
уборочной-2012: «в  Чаус-
ском СПК «Осиновский» в
статотчётности на 1 августа
убранные площади и намо-
лот зерна были приписаны
практически  наполовину»
(из сообщения КГК Могилёв-
ской области).
В Климовичском районе в

ряды махинаторов чаще все-
го попадал УКСП «Совхоз
«Милославичский». Здесь в
2006 году три должностных
лица были привлечены к уго-
ловной ответственности за
завышение данных о вало-
вых привесах крупного рога-
того скота и производстве
молока. В 2007 году ситуа-
ция с искажением статисти-
ки тут не изменилась, были
выявлены приписки 11 тонн

валового  привеса КРС , 8
тонн молока, 157 тонн вало-
вого сбора зерновых культур.
На следующий год контроли-
рующие органы осуществили
проверку по всему району и
в 12 сельхозорганизациях и
предприятиях нашли  при-
писки продукции  животно-
водства и растениеводства. А
в  2009 году прославился
УКСП «Совхоз «Малышкови-
чи», где госконтроль обнару-
жил представление недосто-
верных сведений в органы
статистики о заготовке 850
тонн сена для нужд населе-
ния.
Как видим, махинации

имеют место практически
везде. Объяснение этому
лежит на поверхности бело-
русской действительности.
Приписки у нас делают не
для отписки. Лишённые са-
мостоятельности в принятии
решений и движимые стра-
хом наказания за невыпол-
нение спускаемых сверху по-
казателей , руководители
всех уровней вынуждены из
года в год искажать и завы-
шать результаты собственно-
го труда.
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                           МОНАХИ ТОЖЕ СМЕЮТСЯ
Забавные и поучительные истории эпохи

раннего христианства
Один недобрый человек пришёл как-то донимать старца своими глупыми вопросами:
— Неужто и вправду ты, такой умный человек, считаешь возможным, чтобы Иона выжил, проведя три дня в чреве кита?
— Не знаю, - отвечал старец, - но я его спрошу, когда увижусь с ним в раю.
— А вдруг он в аду?
— Тогда ты сам его спросишь.

— Правда ли, - спросили однажды старца, - что монах Серапион не хочет больше жить с тобою в одной келье? — Правда,
- отвечал старец - Захотели бы вы жить вместе с тем, кто постоянно болтает и жалуется?

— Конечно, нет!
— Вот и монах Серапион не захотел.

Один монах провёл годы в духовных сомнениях, и вот однажды у него вырвались слова: Господи, если Ты повсюду, как
получается, что я так часто оказываюсь где-то ещё?

Один старец, осаждаемый унынием, сказал другому: — Как тяжко стариться!
— Между тем, - отвечал тот, - это единственный способ прожить долго.

МИНУТКА ЮМОРА
Один мужик говорит другому: — Если бы ты

пошёл в поход и проснулся бы ночью голый,
и вся задница измазана вазелином, ты бы
кому-нибудь про это рассказал?

— Ты что, с ума сошёл, конечно, нет.
— Хочешь пойти в поход?

Объявление на столбе: «Лечу от всех бо-
лезней». Мимо проходит старушка, читает
объявление и говорит себе под нос: «Лети,
голубок, лети, от всех не улетишь».

Британские учёные провели опыты с алко-
голем. Оказалось, что водка со льдом вре-
дит почкам, ром со льдом вредит печени,
джин со льдом вредит сердцу, виски со льдом
вредит мозгу. Оказывается, этот чёртов лёд
невероятно вреден!

Один старый священник настолько устал
слушать на исповедях о прелюбодеяниях
прихожан, что однажды предупредил их:
«Если хоть один человек признается мне на
исповеди в прелюбодеянии, то я уйду от вас!».
Так как в городе его очень уважали, то прихо-
жане придумали маленькую хитрость. Если
кто-то совершал прелюбодеяние, то они до-
говорились, что будут говорить священнику:
«я упал». После этого всё шло хорошо, но од-
нажды священника на неделю заменил мо-
лодой пастырь. Уже через несколько дней
новый священник посетил мэра города и
взволнованно сообщил: «Вы должны срочно
заняться тротуарами в городе. Когда люди
приходят ко мне на исповедь, то почти все
говорят, что они упали». Мэр начал смеять-
ся, понимая, что тот просто не в курсе под-
мены слов. Видя такую реакцию, священник
покачал пальцем и сказал строгим голосом:
«Не понимаю, что тут смешного, даже ваша
жена три раза упала на этой неделе».

ШТО НІ ГАРАДОК, ТО ГАВАРОК,
ШТО НІ СЯЛЬЦО, ТО СЛАЎЦО!
Успомнім, як нашыя продкі жадалі адзін аднаму здзяйснення
сваіх мараў і спраў.

Каб заўсёды хата была багата:
Жадаем гаспадарам дабра і п’ем чарачку да дна!

Каб ваш дварочак быў як вяночак,
Каб у садочку, у хлявочку, у полечку ўсе радзіла і пладзіла!

Вып’ем стоячы да дна, каб ва ўсіх была думка адна:
На доўгі век, на добрае здароўе!

Дай жа, Божа, каб нам было гожа, весела жылося, шчасліва вялося:
У полі ўродзіста, у гумне накладзіста, у клеці насыпіста,
У млыне намеліста, на стале ўедзіста!

Праект “Беларуская інтэрнэт бібліятэка Kamunikat.org”, які рэалізуе Бе-
ларускае гістарычнае таварыства, на працягу некалькіх гадоў мае фінан-
савую падтрымку Міністэрства замежных спраў Польшчы ў рамках прагра-
мы “Польская дапамога".
Партал існуе з 2000 году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх

выданняў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты, аўдыё
і відэа. Усяго размешчана больш за 10000 розных беларускіх выданняў. А
ў раздзеле “Перыёдыка” знаходзяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Па-
нарамы” за 2012 год.

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
БОЛЬШ ЗА 10000 БЕЛАРУСКІХ ВЫДАННЯЎ

http://www.kamunikat.org

